
ПОЛИМЕРНЫЕ МАТЕРИАЛЫ И ТЕХНОЛОГИИ Т.6 (2020), №4, 93–99 

 
 

  
 

 http://doi.org/10.32864/polymmattech-2020-6-4-93-99 

УДК 678.04 

ТЕХНОЛОГИЯ ПОЛУЧЕНИЯ АНТИФРИКЦИОННЫХ 
КОМПОЗИЦИОННЫХ ДРЕВЕСНО-ПОЛИМЕРНЫХ МАТЕРИАЛОВ 
И ИЗГОТОВЛЕНИЯ ИЗ НИХ ПОДШИПНИКОВ СКОЛЬЖЕНИЯ 
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Рассмотрена возможность получения новых полимерных композиционных материалов и изде-
лий из них на основе местных сортов древесины. 

Цель работы — разработка технологии получения подшипников скольжения на основе пропи-
танной полимерами древесины. 

Разработана технология формоустойчивых самосмазывающихся антифрикционных древес-
но-полимерных композиционных материалов, использование которых позволяет успешно заме-
нять цветные и черные металлы при изготовлении подшипников качения, работающих в услови-
ях сильной запыленности. 

Разработана оригинальная технология изготовления подшипников скольжения из антифрикци-
онных композиционных материалов на основе древесины и модифицированных полимеров. Разрабо-
танный способ позволяет изготавливать подшипники скольжения в комплексе с устройствами, 
компенсирующими смещение оси подшипника относительно оси вала и обеспечивающими высокую 
демпфирующую способность узла трения. Созданы принципиально новые конструкции подшипников 
скольжения из антифрикционных древесно-полимерных композиционных материалов на основе то-
поля и ивы с учетом специфики поведения их при механическом и контактно-фрикционном нагруже-
нии для малонагруженных и низкоскоростных машин и механизмов, работающих в условиях взаимо-
действия с хлопком-сырцом. 

Ключевые слова: полиэтилен высокой плотности, композиция, наполнитель, древесно-полимерный компо-
зиционный материал, технология, подшипник скольжения, древесина, модифицирован-
ный полимер. 
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The possibility of obtaining new polymer composite materials and products from them based on local 
varieties of wood is considered. 

The purpose of the work is to develop a technology for producing plain bearings based on wood im-
pregnated with polymers. 
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A technology has been developed for the production of new heat-resistant, shape-stable self-lubricating 
antifriction wood-polymer composite materials and the production of sliding bearings from them. The pro-
posed technology makes it possible to obtain an antifriction self-lubricating composite material based on 
wood, polymers and other high-quality components, which makes it possible to successfully replace non-
ferrous and ferrous metals and rolling bearings operating in dusty conditions. 

An original technology has been developed for the manufacture of plain bearings from antifriction 
composite materials based on wood and modified polymers. The developed method makes it possible to 
manufacture plain bearings in combination with devices that compensate for the displacement of the 
bearing axis relative to the shaft axis and provide a high damping capacity of the friction unit. Funda-
mentally new designs of sliding bearings from antifriction wood-polymer composite materials based on 
poplar wood have been created, taking into account the specifics of their behavior under mechanical 
and contact-friction loading for lightly loaded and low-speed machines and mechanisms operating in 
contact with raw cotton. 

Keywords: high-density polyethylene, composition, filler, wood-polymer composite material, technology, sliding 
bearing, wood, modified polymer. 
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